

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Karlsruher Zeitung. 1784-1933 1881

221 (17.9.1881)

Frankreich.

Ueber die wirtschaftliche Lage Frankreichs während der letzten 15 Kalenderjahre, aus denen hinlänglich gesicherte Daten vorliegen, hat das dortige Ministerium für Landwirtschaft und Handel die herkömmliche Zusammenstellung in den Annales du Commerce extérieur veröffentlicht.

Table with columns for Einnahmen (ordentliche, außerordentliche) and Ausgaben (ordentliche, außerordentliche) in Tausenden Francs, with data from 1865 to 1879.

Trotz des Verlustes von Eisa-Bohrungen haben die ordentlichen Einnahmen sich also um 65, die ordentlichen Ausgaben um 57 1/2 Prozent erhöht.

Die Unregelmäßigkeit der ordentlichen Einnahmen während der Jahre 1867-70 rührt daher, daß die damals aus den Verwaltungen für Forsten und indirekte Steuern an die Tilgungskasse abgegebenen Beträge in Abzug gebracht sind.

Als außerordentliche Einnahmen sind verzeichnet: aus dem Verkauf von Staatsforsten (nur im Jahre 1865) 634,680 Fr., aus der Tilgungsreserve zu allgemeinen Staatsbedürfnissen und für öffentliche Arbeiten (1865 bis 1866) 267,386,901 Fr., Vormerkmale aus der Anleihe von 1530 Millionen bei der Bank von Frankreich (1870 bis 1871) 975,010,701 Fr., Ergebnis von Rentenanleihen 3,496,122,302 Fr. (1865-75, am meisten 1873 mit 1239 1/2, 1870 mit 1000 1/2 und 1871 mit 594 1/2 Millionen), aus verschiedenen Quellen 689,463,992 Fr. (in allen Jahren außer 1877, am meisten 1870 mit 251 1/2, 1879 mit 123 1/2 und 1871 mit 73 1/2 Millionen).

Die geographische Ausstellung in Venedig.

Von Dr. Ludwig Neumann in Freiburg i. B.

(Fortsetzung.)

Größer noch ist der Raum der italienischen Abtheilung. Sie enthält in mehreren Korridoren Schülerarbeiten von technischen und ähnlichen Anstalten; die Sachen sind auch nicht besser als derartige Leistungen bei uns.

fast allein die im Bereiche des Handelsministeriums aufgewendeten, 1868 auch die auf die Anleihe von 429 Millionen gelegten; nur für die ersten fünf Jahre kommen im Staatsministerium aufgewendete mit 7 1/2 bis 9 1/2 Millionen, zusammen 40,396,960 Fr. in Betracht.

Bulgarien.

Einige Daten zur Bevölkerungsstatistik Bulgariens, welche den amtlichen Nachweisen über die zu Anfang dieses Jahres erfolgte Volkszählung im Fürstenthum entnommen sind, dürften wohl nicht ohne alles Interesse sein.

Die Vergrößerung und Verschönerung Sofia's schreitet in regsamster Weise vorwärts. Die in diesem Sommer entwickelte Bauhätigkeit ist im Vergleiche zu der früherer Jahre geradezu eine ungewöhnliche zu nennen.

Mexiko.

Offiziellen Nachrichten aus der Hauptstadt Mexiko zufolge sind soweit 75 Meilen der Central-Eisenbahn vollendet. An der genannten Bahn sind 14,000 und an der Tehuantepec-Eisenbahn 9000 Arbeiter angestellt.

Badische Chronik.

Karlsruhe, 16. Sept. Das „Verordnungsblatt der Generaldirektion der Großh. bad. Staats-Eisenbahnen“ Nr. 48 vom 14. d. Mts. enthält: 1) Allgemeine Verfügungen: Meldebefahren bei fehlenden Gepäckstücken etc., Verordnung der Konventionalkarten.

Heidelberg, 15. Sept. Am 12. und 13. d. M. fanden in dieser Stadt die Verhandlungen des VIII. deutschen Anwaltskongresses unter dem Vorsitze des Herrn Rechtsanwaltes v. Feder (Mannheim) statt.

trag durch Anlagen zum Sitzungsprotokoll festzustellen; ebenso ist auf Antrag im Sitzungsprotokoll festzustellen, daß die in den vorbereitenden Schriftsätzen enthaltenen Anträge und Behauptungen mündlich vorgetragen würden; im amtsgerichtlichen Verfahren aber sind — auch ohne Antrag — alle rechtlich erheblichen Parteierklärungen in das Protokoll aufzunehmen.

Daß die Herren Advokaten nicht nur in ernster Rede bewandert, sondern auch zu humorvoller Fröhlichkeit geneigt seien und ihre eigene Sache auch inter poena recht gut führten, wie ein Trinkvers im Wandhaufe humoristisch ausführte, bewies schon die bei dem Festessen am 12. herrschende animierte Stimmung.

aus Baden, 16. Sept. In Wiesloch fand am vorigen Sonntag eine Wahlversammlung der deutschen Volkspartei statt, in welcher ein Anwalt aus Frankfurt, ein Zeitungsverleger und ein Redakteur aus Mannheim das Programm der Partei darlegten.

Kugel eingeschrieben gedachtes Dtaeber und Jfofaeber in germanischer oder Centralprojektion.

In Bezug auf die österreichisch-ungarische Monarchie ist zunächst zu bemerken, daß auffälliger Weise Cis- und Transilvanien in der Ausstellung räumlich weit getrennt sind, das eine befindet sich im ersten, das andere im zweiten Stockwerk.

Ungarn bringt große Apparate zur Kartographie, z. B. Coordinatographen, außerdem Meßtischblätter und Originalzeichnungen seiner Karten, viel über Forstverwaltung und Flußregulierung, ungezählte Pläne von Osen-Besth, Seefarten, Reliefs, Geographisches, Meteorologisches, zu bedauern ist nur der fast ausschließliche Gebrauch der magyarischen Sprache.

Aus Cisleithanien verdienen mehrere große Wiener Verlagsanstalten eigentlich fast die meiste Beachtung, z. B. Artaria, Hartleben, Hölder, Hödel. Wir finden unter den zahlreich aufgestellten Werken Alles, was auch nur irgendwie mit geographischem Forschern und Wissen zusammenhängt; ich erwähne beispielsweise das Jahrbuch der Geologischen Reichsanstalt, die

Steinhäuser'schen Kartenwerke, die Arbeiten von Chavanne, Hann, Goshfetter, Falb, Mojsisovics, Karten, Atlanten, Globen, Ansichten, Volkstypen, Anschauungsmittel für den Unterricht, Prachtwerke in so zu sagen unendlicher Auswahl.

(Schluß folgt.)

Kleine Zeitung.

Mannheim, 15. Sept. Am Abend des 11. d. M. gastirte Fräulein Rosa Hagedorn vom Stadttheater in Lübeck als Fifi in dem dreitägigen Lustspiel „Die Augen der Liebe“ von Wilhelmine v. Hillern; die junge Dame, welche für das Fach der munteren Liebhaberinnen engagiert werden soll, gefiel bei ihrem ersten Auftreten recht gut, die Lustspiel-Komik wurde jedoch nur durch das Interesse an der Debitantin und durch das ganz exzellente Spiel des Hrn. Schönfeld als Graf Marcoly über Wasser gehalten.

